
«Повторим орфографию»
1) Орфограммы в приставках.
2) Корни с чередованием.
3) Орфограммы в суффиксах.
4) Орфограммы в окончаниях.
5) НЕ с разными частями речи.
6) Н и НН в разных частях речи.
7) Дефисное написание разных частей речи.
8) Частицы НЕ и НИ. 
9)  О-Е-Ё после шипящих. 
10) Ь после шипящих в разных частях речи. Разделительные Ъ и 
Ь.

Главная часть



Орфограммы в приставках

-с, -по, -пере, -об и другие – запомнить

сдача, оттаять

!!! здесь, здешний

    ...з  звонкий согласный
    ...с  глухой согласный

безвкусный, чересчур

 -без//-бес -воз//-вос
-вз//-вс -из//-ис
-низ//-нис -через//-черес
-раз//-рас -роз//-рос

                        ПРИ-
1) Приближение
прийти (приближ.)

2) Присоединение
привинтить (присоед.)

3) неполнота действия
прикоснуться (неполн.)

4) нахождение вблизи
приморский (близ.)

ПРЕ-
1) = очень
преумный (= очень умный)

2) пре = пере
прервать (= перервать)

 III. ПРИ- и 
ПРЕ-

!!!РАЗЛИЧАТЬ:
1) Прибывать (приближ.) на вокзал - пребывать ("находиться") в 
помещении;
2) притворить (неполн.) дверь - претворить ("осуществить") мечту;
3) приёмник (приближ.) - преемник (= пере);
4) приклонить (неполн.) ветку - преклонить ("проявить высшую 
степень уважения") колено.

Структура

II. …-з/-с

I. Неизменяемые 

з. г.

!!! Лексическое значение не 
должно измениться при замене 
пре=пере.



запирать
блистать

положить (нет 
А)
коснуться (нет 
А)!!! лаг (лож) НЕ употребляется без суффикса или 

приставки
Нельзя: ложи (нет     ,     )
Надо: клади

!!! ч      н
     ч       т
     м     н 
     н      м

!!! Исключения: словосочетание, сочетание

начинать
вычитать
обминать
обнимать

Корни с чередованием
гласные А-О, Е-И зависят от А или 
последующего звукал    г

к    с 

предлагать
касаться

АА
л    ж 
к    с    
О (нет 

А)

       
ст
       щ  

р О с (нет -ст, -
щ) 
вырос (нет -ст, -
щ)

р 
А

!!! Исключения: росток, Ростов, ростовщик, Ростислав, 
отрасль

д        р
п        р
м       р
т        р      
б       р
ст      л
бл     ст
ж       г

И А
д        р
п        р
м       р
т        р      
б       р
ст      л
бл     ст
ж       г

Е (нет 
А)

запереть (нет 
А)
блестеть (нет А)

И А

ск А 
к

ск О ч

!!! Исключения: скачок, 
скачу

Структура

продолжение

расту 
выращенный

подскочитьскакать



Корни с чередованием

кл     н    /
г        р  ...
тв     р

з        р    /
пл     в  ...

мак – «погружать в жидкость»
макать – «погружать»

мок – «впитывать жидкость»
непромокаемый – «не впитывать»

равн – «одинаковый, равный»
сравнить – «одинаковый»

ровн – «гладкий, ровный»
сровнять – «ровный»

!!! Исключения: равнина, поровну

О
поклониться
сгорать
творение

заря
поплавок

!!! Исключения: выгарки, пригарь, утварь, зорянка, 
зоревать, пловец, пловчиха

А

Структура

гласные А-О зависят от места 
ударения

гласные А-О зависят от лексического 
значения

/

/

/

/

/



Орфограммы в суффиксах

д-т
з-с  ЧИК
ж
извозчик пильщик (нет д-т, з-с, ж)

в остальных 
случаях

I. -ЧИК,  -ЩИК 
ЧИК                                      ЩИК

!!! Применяем правило только к словам со значением: 
«производитель действия: человек, занимающийся чем-
либо»

Имя 
существительное

II. -ЕК, -
ИК - ставим слово в Р.

п.гласная 
выпадает?д

а
не
т

=>

=>

Е
К

И
Кзамочек 

(замочка)
ключик (ключика) 

III. -ЕН в 
разносклоняемых + 

ЕН времени

Имя 
прилагательное

К, 
СКК С

К
1)      к 
          ц   К
    ...   ч

ткацкий

2) Есть краткая форма
узкий - узок

в остальных 
случаях
гигантский (нет к, ц, ч)

!!! Исключения: узбекский 
             таджикский

                               угличский

продолжение

Структура



увидев - 
увидеть

запевать-
запеть

Орфограммы в суффиксахСтруктура

сохраняется
?

...л   -   ...ть

Глаго
л

1) ...вш - ...ть 
растаявший - растаять                                            

2) ...н/нн - а/я ть
вспаханный - вспахать  
                                                      
     ен/нн - НЕ а/я ть
изученный-изучить (не 
а/я)

Деепричасти
е

Причасти
е

д
а

=>

не
т

=>

рассказывать-
рассказываю

командовать-
командую

!!!Различать: когда -ВА, пробуем его исключить

1) ...Л   
 - ставим в 
инфинитив 

=>

клеил 
(клеить)!!! обессилел (обессилеть - "самому)
     обессилил (обессилить - "кого-
либо")

2)  -ЫВА-, -
ОВА-- ставим в 1 лицо, ед.ч.

 смысл 
остаётся?

!!!Исключения: продлевать, затмевать, 
застревать

д
а

нет=>

=>

-ова-/-
ева-

-ыва-/-
ива-

/

…В
А

…В
А

=>

...-в/-вши - ...ть

продолжение

1) -ущ-/-ющ-                       
     -ом-/-ем- 
дремлющий (дремать, I 
спр.)
2)-ащ-/-ящ-
        -им-
строящийся (строить, II 
спр.)

-спряжения 
глагола: 

- гласной 
инфинитива:                        

Гласные в       зависят 
от:

=>

=>

от глагола I 
спр.

от глагола II 
спр.



Орфограммы в суффиксах
Структура

из-/ис-, до-, с- 

            +
образовано                      способом 
снова <- новый

1) из-/ис-, до-, с- 

                  +
образовано            способом
досрочно <- досрочный   

Наречие

2) Не из-/ис-, до-, с-
влево (не из-/ис-, до-, 
с-)

А
-О, -А на конце 
наречий О



Окончания разных частей речиСтруктура

1) Поставить в начальную форму (И.п., ед.ч.).
2) Проверить, не оканчивается ли существительное на: -ие, -ия, -ий, -мя?

 б) Подобрать слово с ударным окончанием

И
1 скл.: Р.п.
3 скл.: Р.п., Д.п., П.
п.

!!! слова оканчивающиеся на -МЯ: бремя, время, стремя, семя, племя, темя, вымя, знамя, пламя, 
имя.

в здании (на -
ие)

Имя 
существительное

Е
1 скл.: Д.п., П.
п.
2 скл.: П.п.
 

д
а

=>

И

не
т

=>

3) а) Определить склонение и 
падеж

на ели (3 скл., П.п.) на ели (на степи 
)

1 скл.: река, 
земля
2 скл.: стол, окно
3 скл.: степь

Определяем по вопросу

Имя 
прилагательное

в осеннюю пору - в пору 
какую?

!!! Нельзя проверять вопросом н.ф. (-ий, -
ый)

продолжение



Окончания разных частей речи
1) Поставить в инфинитив. 
!!!(Вид личной формы и инфинитива должен 
совпадать)

Структура

из II спряжения: брить, 
стелить

из I спряжения: гнать, держать, дышать, 
обидеть, слышать, видеть, ненавидеть, 
терпеть, вертеть, зависеть, смотреть

- II спряжение: «И» + 11 исключений из I 
спряжения.

- I спряжение: любая другая гласная, кроме 
«И» + 2 исключения из II спряжения.

смотрим (смотреть, искл., II 
спр.)

боремся (бороться, I спр.)

Глаго
л

4) По     перед -ТЬ определить спряжение.

3) Проверить в списке 
исключений:

2) Выделить    перед –ТЬ.

        т
        те
        м
        шь

у
юе т

=> =>

… …

        т
        те
        м
        шь

а
я ти

… …

=> =>

=>

=>

II 
спряжение

I 
спряжение



НЕ с разными частями речи
Структура

Часть речи РАЗДЕЛЬНО СЛИТНО
Имя 
существительное

1)Противопоставление (ꓕ) с А
не  правда, а ложь
2) Скрытое противопоставление
не  стол, не  стул и т.п.

Нет      с А 
неправда (нет      с А)

Имя 
прилагательное,
наречие 

1)    с А
не  правдивый, а лживый
2) Есть слова спутники:

вовсе не  правдиво
3)В сравнительной степени 
не  правдивее
4)Наречие, не оканчивающиеся на -О, -Е
не  внизу (не на -О, -Е)

Во всех остальных случаях – нет 
условий
неправдивый (нет условий)Н

Е

продолжение

ꓕ

ꓕ
ꓕ 

ꓕ
ꓕ

вовсе
далеко
отнюдь

местоимения с 
НИ-

Ч
.

Ч
.

Ч
.

Ч
.

Ч
.

Ч
.

Ч
.

спутни
к



НЕ с разными частями речи
Часть речи РАЗДЕЛЬНО СЛИТНО

Причастие 1)     с А
не  погасший, а разгоревшийся
2) Есть зависимое слово
не  созревший вовремя плод
3) Есть краткая форма
дверь не  закрыта

1) Во всех остальных случаях - нет условий
непогасший костёр (нет условий
2) Если не употребляется без НЕ-
ненавидящий (не употр.)

!!!При лексическом значении «крайняя степень»
      абсолютно
      совершенно       
      совсем
совершенно непродуманный («крайняя степень»)

Структура

ꓕ ꓕ

З
С

Ч
.

Ч
.

Ч
.

кр. прич.

Н
Е



Н и НН в разных частях речи
Структура

- Определить, от чего образовано слово / определить часть 
речи.

НЕ от 
глагола

от глагола

Н Н
Н1) ан/ян, 

ин
серебряны
й
!!!Исключения: стеклянный, 
оловянный, деревянный

2) ю            ый
румя           ый
   пря           ый
   сви           ой

1) о
     е
операционны
й!!!ветреный (но 
безветренный)

2)        нн
оборонный 
(оборона) 
       н н
старинный (старина)

!!!ветреный (человек) – «с ветром»
     ветряной (мельницей) – «действующий силой 
ветра»

!!!В кратких прилагательных столько же Н, сколько и в 
полных
торжественная - торжественна

Н

Н
Н



Н и НН в разных частях речи
Структура

- Определить от чего образовано слово / определить часть 
речи.

от 
глагола

1)        или НЕ
солёный - несолёный
2)Нет зависимого слова
3)Нет  ова, ева, ирова
4)Несовершенный вид
5)Краткая форма
изучен (кр.прич.)

1)Любая       , кроме НЕ
связанный
2)Есть зависимое слово 
вязанный крючком
3)Есть ова, ева, ирова
иллюстрированный
4)Совершенный вид
решённый

!!! Исключения: данный, деланный, 
слышанный, желанный, священный, 
нежданный, негаданный, нечаянный, 
невиданный, неслыханный!!!кованый, 

жёваный

!!!Исключения: посажёный отец , названый 
брат 

Н
Н

Н

з
с



Дефисное написание разных 
частей речи

ПОЛ 
-

гласная
Л
имя 
собственное

1) Оттенки цвета
темно-красный 
(цвет)

Структура

продолжение

1) Сложение целых 
слов
диван-ковать

4) Двойные фамилии
Салтыков-Щедрин
5) Иноязычные элементы: обер-, унтер-, вице-, 
экс-, веб-, контр-, поп-
веб-страница
6) Названия политических партий
социал-демократия

3) Географические названия, 
растения
Санкт-Петербург, мать-и-мачеха

2) Части света
северо-запад

пол-урока
пол-листа
пол-
Томска

7)

Имя 
существительное

Имя 
прилагательное

2) Усиление признака за счет 
повтора
сладкий-сладкий (повтор)3) Образовано от равноправных 
слов 
шахматно-шашечный4) Образовано от слов, пишущихся через 
дефис
юго-западный



Дефисное написание разных 
частей речи

1) по -  ...ому, ему, и 
по-дружески                      
!!!Отличай: по-моему – наречие, по моему мнению – 
местоимение

2) в/во - ...их/ых
во-первых, в-третьих

3) кое- ...
             ... - то
             ... - либо
             ... - нибудь

4)   
чуть-чуть, точь-в-точь

!!!Исключение: бок о бок

Структура

то
ка
таки (только после глагола или 
наречия)

из-за, из-под 
по-за, по-над, пo-под,
с-под, для-ради, за-
ради 

Сложные междометия и 
звукоподражания
ей-богу, ей-же-ей, о-го-го, ха-ха-ха, ой-ой-
ой, цып-цып, динь-динь-динь.

Наречие

куда-
нибудь

когда-либо
где-то
кое-кто

Междомети
е

Частица

Предлог

/

-
учился-
тоскажи-
ка

пришёл-
таки

Ч
.
Ч
.

Ч
.

-



Частицы НЕ и 
НИ

1) Значение 
отрицания
не  могу (отр.)2) Двойное отрицание со словом «мочь» 
(=положительное значение)
не  могу не  знать (положительное 
значение)3) !, ?, побудительные 
предложения
(часто с частицами только, разве)
Где только я не  бывал! 

НЕ
1) В безличном предложении при существительном в 
Р.п.
На небе ни  облачка.2) Усиление отрицания (=отрицательное 
значение)
Нет ни  облачка.3) В придаточной части сложноподчинённого 
предложения
Где бы я ни  бывал, меня всегда тянет домой.4) Во 
фразеологизмах
ни  днём ни  ночью

Н
И

Ч
.

Ч
.

Ч
.

Ч
.

Ч
.

Ч
.

Ч
.

Ч
.

Ч
.

Р.п.

Структура



 О-Е-Ё после шипящих разных частей 
речи

1) Выделить морфему.

2) Если               
, подбираем ё//е (однокоренное с -Е):

есть 
ё//е

нет 
ё//е=> =>

Е О
шёпот – шепчет 
(ё//е)

шорох (нет 
ё//е)

!!!Нужно знать, что существуют омонимичные слова 
разной части речи:

                 поджог (сущ.) дома и поджёг (гл.) дом

3) Если  ^, 
□,

определить часть речи, посмотреть, от чего 
образовано:НЕ от глагола (сущ., прил. и 
др.)

от глагола 
(глагол)

ЁО …
Е

/ /

бережок 
(сущ)

ночёвка (от 
гл.)

Структура



Ь после шипящих в разных частях речи Структура

Часть речи Ь Ь
Имя 
существительное

3 скл., ж. род
молодёжь (3 скл., ж. род)

2 скл., м. род
кирпич (2 скл., м. род)

Имя прилагательное Краткая форма
могуч (кр.прил.)

Глагол Всегда
отрежь (гл.)

Наречие Всегда
навзничь (нареч.)

!!!Исключения: уж, замуж, невтерпёж

 ...согл. Ъ    е, ё, ю, я 
съешь 

… Ь  е, ё, ю, я, и 
вьюга

!!! 
адъютант

Разделительные Ь и 
Ъ. … Ь  е, ё, ю, я, и 

соловьи


